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29 марта 2016 года в Тюмени 
состоялось Собрание Обществен-
ной палаты Тюменской области, 
на котором присутствовал Губер-
натор Тюменской области Якушев 
В.В., Председатель Тюменской 
областной Думы Корепанов С.Е., 
Главный федеральный инспектор 
по Тюменской области Руцинский 
А.И., почетные гости, представи-
тели органов власти и местного 
самоуправления. Всего около 
200– т человек, включая членов 
Общественной палаты. 

В своем выступлении Губер-
натор области проинформировал 
участников Собрания о резуль-
татах социологического опроса 
по состоянию социально– эко-
номических структур в регионе, 
обозначил «болевые точки», рас-
ставил приоритеты по направле-
ниям работы общественников. 
По его словам, больше всего гра-
ждан волнуют темпы реальной 
инфляции, снижение доходов 
и, как следствие –  покупатель-
ского спроса. Это происходит, в 
том числе, по причине снижения 
количества рабочих мест в связи 
с вынужденным сокращением 
кадров в условиях кризиса. 

Одной из главных проблем 
на сегодняшний день, по словам 
Губернатора, является состояние 

системы здравоохранения в обла-
сти. Несмотря на массу усилий со 
стороны Правительства, которые 
были приложены в этой сфере, 
оценка со стороны респонден-
тов оказалась ниже ожидаемой. 
Владимир Якушев призвал обще-
ственность акцентировать свое 
внимание к сфере здравоохране-
ния со стороны групп обществен-
ного контроля незамедлительно. 
В связи с этим призывом Комис-
сия по формированию здорового 
образа жизни была переимено-
вана, и теперь стала Комиссией 
по здравоохранению и формиро-
ванию здорового образа жизни 
(председатель – Бреднева Н.Д.). 

Еще одна точка напряжения, 
которую отметил Губернатор, –  
это система ЖКХ и Фонд капиталь-
ного ремонта. Сборы на капре-
монт волнуют многих граждан, 
несмотря на и без того высокие 
тарифы на коммунальные услуги. 
Пожилых людей частично освобо-
дили от бремени выплат на капре-
монт, но многие не знают, как 
делать перерасчеты, и это долж-
но стать фокусом внимания со 
стороны общественности. Здесь 
все должно быть прозрачно: сме-
ты, затраты, выбор подрядчиков, 
сроки и т.д. Анализируя персо-
нальный состав общественных 

советов, Якушев В.В. счел необхо-
димым дополнить их включением 
членов Общественной палаты, 
профессионалов в отрасли. 

В заключение Губернатор 
заострил внимание собравшихся 
на том, что Общественная палата 
является центральным звеном 
в развитии институтов граждан-
ского общества, и теперь, как 
никогда, необходимо развивать 
взаимно ответственно социаль-
ное партнерство с органами 
власти, которые, со своей сторо-
ны, не должны изолироваться от 
«неудобных» вопросов, а открыто 
обсуждать их. При этом и общест-
венности надо знать меру в обо-
стрении проблемных моментов, 
не доводить ситуацию до кон-
фликта сторон. 

Члены Общественной палаты 
с благодарностью оценили высту-
пление Якушева В.В., отметив, что 
впервые он проявил столь высо-
кий уровень доверия к общест-
венности. Председатель Обще-
ственной палаты Г.Н. Чеботарев 
заверил Губернатора области, 
что это доверие будет оправдано 
общими усилиями всех структур-
ных подразделений палаты. 

В своем докладе «О работе 
Общественной палаты в 2015 
году» Геннадий Николаевич рас-

сказал о достигнутых результа-
тах Комиссий и рабочих групп, 
проведенных мероприятиях, в 
том числе международного и 
российского уровня, отметил, 
что в 2015 году завершилось 
формирование как самой струк-
туры Общественной палаты, 
так и взаимодействующих с ней 
других институтов гражданского 
общества. 

Главным результатом, достиг-
нутым на Собрании, стало одо-
бренное Губернатором области и 
Председателем областной Думы 
предложение Чеботарева Г.Н. о 
придании Общественной палате 
права законодательной инициа-
тивы. Губернатор тут же дал пору-
чение присутствующим на Собра-
нии специалистам Правительства 
области подготовить пакет доку-
ментов по этому вопросу и напра-
вить в Думу. Так Собрание стало 
не только презентацией достиг-
нутых результатов, но и рабочим 
органом по принятию кардиналь-
но важных решений, благодаря 
присутствию и активному уча-
стию высшего представителя 
власти в области. 

Доклад о состоянии институ-
тов гражданского общества пред-
ставила Ярославова С.Б. – замести-
тель председателя Общественной 

палаты. Она, в частности, под-
черкнула, что единственным соб-
ственным ресурсом институтов 
гражданского общества являются 
люди, и человеческий фактор в 
их деятельности играет главную 
роль. Поэтому Закон и Положе-
ния об общественных палатах 
должен предусматривать гибкую 
ротацию, привлечение наиболее 
авторитетных и профессиональ-
ных кадров. 

На Собрании в состав палаты 
было включено 10 новых канди-
датов, выслушано 3 доклада чле-
нов Исполкома, представлены 
презентации социально значи-
мых проектов, получивших гран-
товую поддержку на федераль-
ном уровне. 

В заключение председатель 
палаты Чеботарев Г.Н. поблаго-
дарил Владимира Владимиро-
вича Якушева за внимательное, 
заинтересованное отношение к 
общественным инициативам гра-
жданских активистов, финансо-
вую, материальную и информаци-
онную поддержку деятельности 
Общественной палаты Тюменской 
области и поздравил с заслужен-
ным первым местом в рейтинге 
губернаторов. 

Пресс– служба ОПТО
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В 2015 году завершилось 
формирование как самой струк-
туры Общественной палаты, 
так и взаимодействующих с ней 
других институтов гражданского 
общества.

В Общественной палате дей-
ствует 15 постоянных комиссий, 
группы общественного контроля, 
для подготовки различных меро-
приятий формируются рабочие 
группы, привлекаются эксперты. 
На заседании исполкома рас-
сматриваются наиболее значи-
мые вопросы развития граждан-
ской активности. В ежедневном 
режиме работает Общественная 
приемная Общественной палаты 
Тюменской области. За год выпу-
щено 8 номеров газеты «Гра-
жданская трибуна Тюменской 
области» (главный редактор Яро-
славова С. Б.).

В соответствии с Законом 
Тюменской области основными 
задачами Общественной пала-
ты являются: поддержка обще-
ственных инициатив граждан, 
поддержка СО НКО, осуществле-
ние общественного контроля 
с использованием таких форм 
как общественный мониторинг, 
общественная проверка, общест-
венные слушания и обсуждения, 
общественная экспертиза зако-
нопроектов и иных нормативно– 
правовых актов. 

В сентябре 2015 года по ини-
циативе члена Общественной 
палаты А. Н. Перова был проведен 
на базе ТВВИКУ форум граждан-
ских активистов, на котором были 
подведены итоги конкурса соци-
альных проектов «Современные 
модели военно– патриотического 
воспитания молодёжи». К конкур-
су было допущено 50 социальных 
проектов по 5 номинациям. Побе-
дителями стали проекты: «Созда-

ние областного межвузовского 
студенческого военно– патрио-
тического объединения», «Куз-
нецовская тропа», «Армейский  
мундир», «Камелот», «Казаки– 
казачки».

В ноябре члены Общест-
венной палаты – Митрополит 
Тобольский и Тюменский Димит-
рий, руководитель общественно-
го фонда «Возрождение Тоболь-
ска» А.Г. Елфимов, заместитель 
атамана Сибирского казачьего 
войска Г.С. Зайцев и другие вме-
сте с региональным отделением 
Всемирного Русского Народно-
го Собора, ТюмГУ организовали 
празднование «Дня единения 
народов Сибири». В университе-
те прошел круглый стол, посвя-
щенный освоению Сибири. Во 
дворце национальных культур 
«Строитель» были подведены 
итоги конкурса детских рисун-
ков, в котором приняло участие 
свыше 660 учащихся школ. 

При участии члена Общест-
венной палаты Е.Г. Сулеймановой 
в г.Тюмени открыт международ-
ный туристический маршрут Все-
мирной Федерации АЦК ЮНЕСКО 
«Мировое культурное достояние: 
диалог культур, диалог цивили-
заций». Туристический маршрут 
получил название «Летопись 
Сибири в деревянной архитекту-
ре города Тюмени».

По инициативе руководите-
ля общественной организации 
«Покров» Ильичевой Н.С. испол-
ком принял решение о прове-
дении Общественной палатой 
совместно с департаментом 
здравоохранения конкурса 
«Жизнь – священный дар», наце-
ленного на повышение рождае-
мости, внедрение практики доа-
бортного консультирования в 
медицинских учреждениях. 

Члены Общественной палаты 
Мельцер М,М. и Юрьев А.Ю. объ-
единили 45 НКО в общественную 
организацию «Альянс социально 
ориентированных некоммерче-
ских организаций». Для руково-
дителей НКО уже проведено 4 
семинара– практикума, совмес-
тно с белорусскими и москов-
скими коллегами разработана 
и размещена в сети под эгидой 
«Альянса» первая в Западной 
Сибири краудфандинговая плат-
форма. На ней зарегистрировано 
уже 14 проектов. 

Важным и резонансным меро-
приятием, в подготовке и прове-
дении которого приняли участие 
члены Общественной палаты, 
стал Международный форум 
Всемирного Русского Народного 
Собора «Правовые аспекты гар-
монизации межнациональных 
отношений». Форум проводился 
при поддержке Правительства 
области, Тюменской областной 
Думы, Международного Союза 
юристов, Тюменского государст-
венного университета. 

Члены Общественной палаты 
и гражданские активисты приня-
ли участие в Форуме активных 
граждан «Сообщество», который 
проходил в г.Челябинске и являл-
ся частью масштабного проекта 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации «Перспектива», 
а также приняли участие в работе 
8– го Форума социальных про-
ектов Уральского федерального 
округа. 

Активизировали свою рабо-
ту и большинство постоянных 
комиссий. Так, комиссия по 
образованию, науке и иннова-
циям (председатель Кашуба Э.А.) 
провела «круглый стол» «Сов-
ременная практика выявления 
и развития одаренных детей: 
опыт, проблемы, перспективы», 
социологическое исследование 
«Качество жизни педагогических 
кадров», участвовала в выездном 
заседании Комитета по социаль-

ной политике Тюменской област-
ной Думы на тему: «О реализа-
ции государственной политики в 
сфере образования в некоторых 
районах Тюменской области», 
проводила мониторинг работы 
кадетских классов. 

Благодаря активной позиции 
комиссии по экологической без-
опасности (председатель Фахрут-
динов А.К.) были учтены ее пред-
ложения о внесении некоторых 
изменений в проект благоустрой-
ства лесопарка «Гилевская роща». 

Комиссией по формированию 
здорового образа жизни (предсе-
датель Бреднева Н.Д.) проведен 
семинар на тему «Общественные 
советы как ресурс», организо-
ван круглый стол «Проведение 
независимой оценки качества 
оказания услуг организациям 
социальной сферы: опыт, вопро-
сы и перспективы» (координа-
тор –Жидецкая П.М.). Разработан 
и реализуется проект «Качество 
жизни» (Зарубина Т.Н.). На базе 
семейного спортивно– оздоро-
вительного центра «Юни– спорт» 
(Юффа Е.П.) проведены семинар 
и мастер– класс с перинаталь-
ным психологом по подготовке к 
родам из цикла занятий «Мы – за 
здоровое поколение»; мастер– 
класс по аквааэробике для бере-
менных. 

Комиссией по межнациональ-
ным отношениям и свободе сове-
сти (председатель Шишкин И.Г.) 
проведен круглый стол на тему 
«Правовые и социально– культур-
ные аспекты адаптации мигран-
тов: проблемы и пути их реше-
ния». Члены комиссии принимали 
участие во Всероссийском фору-
ме национального единства в г. 
Перми, проведении «Дней нацио-
нальных культур народов Тюмен-
ской области», первого Тюменско-
го областного фестиваля русской 
культуры; в организации и прове-
дении областного национального 
фестиваля «Мост дружбы», моло-
дежной патриотической акции 

«Россия – это мы!»; реализации 
культурно– просветительских 
проектов для молодежи «Разноц-
ветие», «Моя Сибирская семья», 
«Предсвадьбье. Заигрыши».

Благодаря деятельности 
комиссии по информационной 
политике (председатель Михай-
лов А.В.) и пресс– службе Обще-
ственной палаты (руководитель 
Либерман А.А.) большое значе-
ние приобрела активность обще-
ственных советов и НКО в СМИ и 
социальных сетях. Значительно 
увеличилась цитируемость обще-
ственных деятелей и организаций 
в качестве экспертов.

Комиссия по благотвори-
тельной деятельности (пред-
седатель Рахвалова Т.Е.) реа-
лизовала проект «Боль беды» 
– отправка благотворительной 
помощи в Луганскую и Донецкую 
области. Оказывала материаль-
ную и продуктовую поддержку 
Военно– поисковому отряду 
«Кречет» в организации весенней 
поисковой экспедиции «Вахта 
Памяти». Проведены мероприя-
тия с ветеранами Великой отече-
ственной войны, посвященные 
Дню Победы. Продолжил работу 
«Клуб общения инвалидов «Раду-
га» – проведено 7 встреч. Разра-
ботан и начал реализацию благот-
ворительный проект «Фабрика 
добрых дел». 

Комиссия по молодежной 
политике (председатель Юрьев 
А.Ю.) провела профориентаци-
онный семинар для школьников 
старших классов по повышению 
финансовой и правовой гра-
мотности, очный тур по Ураль-
скому федеральному округу 
Всероссийской олимпиады по 
финансовому рынку и основам 
потребительских знаний для 
старшеклассников. В сотрудни-
честве с молодежной общест-
венной организацией «Легион» 
эксперты комиссии помогли 
инициативным молодым людям 
подготовить проекты для высту-

ИТОГИ 
деятельности Общественной палаты 

Тюменской области за 2015 год.
Председатель 

Общественной палаты 
Тюменской области

 Г.Н. ЧебОТарев 
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пления на YI Всероссийском 
фестивале молодежного творче-
ства «Вдохновение», участвовали 
в организации 15– го весеннего 
чемпионата Тюменской области 
по интеллектуальным играм. 

Комиссия по культуре и искус-
ству (председатель Орел В.В.) 
организовала выставку главного 
художника городского драмати-
ческого театра г.Нижневартовск 
Вячеслава Зайчикова в Тюмен-
ском драматическом театре. Уча-
ствовала в проведении Всерос-
сийского конкурса им.П.Ершова 
на базе Ишимского культурного 
центра им. П.П.Ершова, организа-
ции конкурса «Абаевские чтения» 
с участием представителей казах-
ского народа, художественной 
выставки к 70– летию Победы в 
г.Тобольске, организации и про-
ведении на Цветном бульваре 
социокультурного Арт– проекта 
Тюменский Арбат «Содружество», 
а также участвовала в мероприя-
тиях, посвященных Году литерату-
ры в России и 70– летию Победы 
в Великой Отечественной войне. 
При участии членов комиссии 
состоялось Открытие в г.Тюмени 
Штаб– квартиры Националь-
ной федерации по содействию 
ЮНЕСКО, презентация выставки 
«Конек– горбунок – лоскутная 
сказка» в Тюмени, Тобольске, 
Ишиме, Москве, посвященной 
200– летию П.П.Ершова.

Комиссия по экономическо-
му развитию и поддержке пред-
принимательства (председатель 
Родин М.И.) приняла участие в 
6– м Форуме по безопасности 
дорожного движения. Провела 
круглые столы по темам: «Малый 
бизнес в условиях кризиса: 
проблемы и точки роста»; «О 
вступлении в силу закона о бан-
кротстве физических лиц»; «Про-
ведение независимой оценки 
качества оказания услуг органи-
зациям социальной сферы: опыт, 
вопросы, перспективы».

Комиссией по связям с 
общественными объединения-
ми и трудовыми коллективами 
(председатель Кивацкий М.Н.) 
проведен экспертный опрос 
потребителей в сфере оказания 
медицинских услуг, жилищно– 
коммунальной сфере, ипотечном 
кредитовании. Материалы экс-
пертного опроса для сведения 
и принятия мер направлены в 
соответствующие департаменты. 
Комиссией проводится общест-
венный контроль по задержке 
выплаты заработной платы.

Комиссия по правозащит-
ной деятельности (председатель 

Ефремов И.М.) организовала 
ежедневный прием граждан. В 
общественную приемную комис-
сии поступило 711 телефонных 
звонков, рассмотрено 86 пись-
менных обращений. Основные 
проблемы, с которыми обра-
щаются граждане, связаны со 
сферой кредитования, оказани-
ем медицинских услуг, сферой 
ЖКХ, защитой прав потребите-
лей. Такая связь с населением 
позволяет выделять наиболее 
проблемные вопросы жизнеде-
ятельности, в т.ч. осуществлять 
мониторинг работы органов 
власти и местного самоуправле-
ния. В работе практически всех 
комиссий активно участвуют 
ветераны – представители посто-
янной комиссии, возглавляемой 
Шаповаловым И.А.

 Поддержка социально ориен-
тированных НКО также является 
одним из приоритетных направ-
лений работы Общественной 
палаты. 

В Послании Президента Рос-
сийской Федерации Федераль-
ному Собранию от 03.12.2015 г. 
отмечено, что «в таких вопросах, 
как помощь пожилым людям и 
инвалидам, поддержка семей и 
детей, нужно больше доверять и 
гражданскому обществу, неком-
мерческим организациям. Они 
часто работают эффективнее, 
качественнее, с искренней забо-
той о людях, меньше бюрократиз-
ма в их работе». 

Социально ориентированные 
некоммерческие организации 
принимали участие в конкурсах 
на получение грантов Президента 
РФ. К сожалению, проектов, под-
держанных грантами Президен-
та, немного. Так, по результатам 
III конкурса 2015 г. из 71 заявки 
на получение государственной 
финансовой поддержки толь-
ко три проекта получили такую 
поддержку. Это проект Фонда 
поддержки социально– реаби-
литированных центров «Путь в 
жизнь», «Развитие общественного 
контроля и обучение ОНК»; про-
ект «Тюменской региональной 
федерации альпинизма» «Прове-
дение открытых уроков по аль-
пинизму для несовершеннолет-
них, состоящих на учете в банке 
«групп особого внимания» и про-
ект общественной организации 
«Федерация современного искус-
ства» «Всероссийский фестиваль 
детско– юношеских фильмов 
«Зеркало Будущего». 

А всего по итогам трех кон-
курсов в 2015 году из 164 заявок 
получили грант Президента 11. В 

Уральском Федеральном округе 
наша область занимает по этим 
показателям третье место после 
Свердловской и Челябинской 
областей.

В этой связи Общественной 
палате предстоит организовать 
в ближайшее время проведе-
ние семинаров по составлению 
заявок на гранты Президента, 
завершить совместно с Коорди-
национным советом составление 
реестра НКО, осуществляющих 
общественно– полезные услуги, 
с тем, чтобы такие НКО смогли бы 
участвовать в оказании социаль-
ных услуг, которые финансируют-
ся за счет бюджетов – региональ-
ных, муниципальных. Семинар по 
социальному проектированию 
НКО запланирован на 16 апреля 
этого года. Вместе с Советом по 
правовому просвещению при 
областной Думе и открытой шко-
лой права ТюмГУ во второй поло-
вине апреля проведем семинар 
и для председателей обществен-
ных палат муниципальных обра-
зований. 

Социально ориентированные 
некоммерческие организации 
готовы принимать более актив-
ное участие в развитии регио-
на, их возможности необходимо 
использовать с максимальной 
пользой. Об этом говорилось на 
заседании Координационного 
совета с участием Губернатора 
В. В. Якушева, представителей 
общественности, органов госу-
дарственной власти, а также 
муниципалитетов, которое состо-
ялось 22 марта. Принято решение 
сосредоточить общие усилия на 
решении важных для развития 
деятельности СО НКО вопросов. 
Среди них – реализация образо-
вательных программ для пред-
ставителей некоммерческих 
организаций, оказание им кон-
сультативной и организационной 
помощи. Все это поможет в дости-
жении стратегической цели – рас-
ширении доступа СО НКО к пре-
доставлению услуг в социальной 
сфере. Уже сейчас в базе данных 
СО НКО на портале органов госу-
дарственной власти зарегистри-
ровано более 400 организаций. 

 Одним из важнейших направ-
лений деятельности Общест-
венной палаты в 2015 году стало 
участие в формировании регио-
нальной системы общественного 
контроля. 

Для того, чтобы все струк-
туры общественного контроля 
могли эффективно взаимодей-
ствовать в достижении сво-
их целей и задач, необходимо 

согласовать, скоординировать 
действия участников общест-
венного контроля, не допустить, 
с одной стороны, профанирова-
ния, выхолащивания сути обще-
ственного контроля, а с другой 
стороны, оставаясь в правовом 
поле, добиться конструктивного 
диалога институтов гражданско-
го общества с органами публич-
ной власти в целях совершен-
ствования государственного 
управления. Таким координиру-
ющим центром в системе обще-
ственного контроля становится 
Общественная палата Тюменской 
области. 

Координации деятельности 
всех субъектов общественного 
контроля будут способствовать 
и заключенные Общественной 
палатой области Соглашения о 
взаимодействии с прокуратурой 
области, Счетной палатой, Упол-
номоченным по правам челове-
ка и Уполномоченным по правам 
предпринимателей. 

Такое взаимодействие Обще-
ственной палаты осуществляется 
и с ранее созданными общест-
венными советами при исполни-
тельных органах власти региона. 
Большинство из них возглавляют 
члены Общественной палаты. А 
вот в некоторых, вновь создан-
ных общественных советах, 
такое представительство мини-
мально. К сожалению, предста-
вителей Общественной палаты 
нет не только в общественном 
совете при Госохотуправлении, 
но и в общественном совете при 
департаменте лесного комплек-
са. А между тем, в Общественной 
палате есть известные специа-
листы по природоохранной дея-
тельности. Полагаем актуальным 
внести в Постановление Прави-
тельства Тюменской области «О 
порядке образования и типовых 
правилах организации деятель-
ности общественных советов при 
исполнительных органах государ-
ственной власти Тюменской обла-
сти» от 25 апреля 2013 г №131– п 
уточнения, предусматривающие 
обязательное представительство 
Общественной палаты в составе 
конкурсных комиссий, осуществ-
ляющих отбор кандидатов в чле-
ны общественных советов. Это 
позволит упорядочить членство 
отдельных активистов одновре-
менно в нескольких советах. 

В феврале этого года Обще-
ственной палатой совместно с 
Комитетом по делам обществен-
ных объединений и религиозных 
организаций Государственной 
Думы РФ проведен семинар– 

круглый стол с участием пред-
седателей общественных сове-
тов «Общественный контроль 
в Тюменской области: практи-
ка применения и перспективы 
развития законодательства». 
Участники круглого стола обсу-
дили актуальные вопросы без-
опасности жизнедеятельности, 
трудового и налогового законо-
дательства, социальной защи-
ты малообеспеченных граждан, 
капитального ремонта многок-
вартирных домов и другие.

В связи с обращениями коми-
тетов областной Думы Обще-
ственная палата проводила 
общественную экспертизу про-
ектов законов «Об общественном 
контроле в Тюменской области», 
«Об Общественной палате Тюмен-
ской области», «О поддержке 
социально ориентированных 
некоммерческих организаций в 
Тюменской области».

В подтверждение этому 
сошлюсь на выполненные экс-
пертные заключения по прось-
бе научно– консультативного 
совета при Общественной пала-
те Российской Федерации на 
проекты федеральных законов: 
Кодекса РФ об административ-
ных правонарушениях, «О вне-
сении изменений в Федераль-
ный закон «Об общих принципах 
организации законодательных 
(представительных) и испол-
нительных органов государст-
венной власти субъектов РФ», 
«О внесении изменений в части 
первую, вторую и третью Гра-
жданского кодекса РФ, а также 
в отдельные законодательные 
акты РФ (в части совершенство-
вания наследственного права)», 
«О внесении изменений в Кодекс 
административного судопроиз-
водства РФ и отдельные феде-
ральные законы», «О внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ по вопросам 
антимонопольного регулирова-
ния и обеспечения продовольст-
венной безопасности», «О внесе-
нии изменений в части первую и 
вторую Налогового кодекса РФ» 
и другие. В этой связи представ-
ляется возможным предоставле-
ние Общественной палате права 
законодательной инициативы. У 
ряда Общественных палат субъ-
ектов Российской Федерации 
такое право есть. А потенциал 
экспертов Общественной пала-
ты значительный. В ее составе 
8 докторов наук, 8 кандидатов 
наук, порядка 50– ти специали-
стов в ведущих отраслях эконо-
мики, науки, культуры. 
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Ни для кого не секрет, что 
центральной фигурой гра-
жданского общества является 
гражданин  –  личность. В про-
цессе коммуникаций граждан 
формируются групповые и обще-
ственные интересы, происходит 
сегментирование социума, обра-
зуются институты гражданского 
общества по базовым признакам. 

Принципы самоорганизации 
граждан могут быть разными: 
по территориальному, профес-
сиональному, производственно-
му, социальному признаку. Так, 
по принципу самоорганизации 
формируются НКО «социальной 
направленности», занимающи-
еся решением широкого круга 
социальных проблем. В расши-
ренной трактовке гражданского 
общества, сюда могут быть вклю-
чены профессиональные союзы, 
предпринимательские общест-
венные объединения («Деловая 
Россия», «ОПОРа»), ТОСы.

Последнее время наиболь-
шее развитие получили такие 
институты гражданского обще-
ства как Гражданские Форумы, 
Общественные Советы и Обще-
ственные Палаты. И здесь уже 
способ их формирования дву-
направленный, как со стороны 
гражданского общества, так и со 
стороны органов власти. 

Общественные палаты и сове-
ты формируются без создания 
юридического лица как добро-
вольное объединение граждан. 
Поэтому единственным собст-
венным ресурсом таких инсти-
тутов являются люди, и челове-
ческий фактор в их деятельности 
играет главную роль. 

 «Центр изучения граждан-
ских инициатив» при поддержке 
Комитета по делам национально-
стей в 2015 году провел социоло-
гическое исследование с целью 
изучения мнения граждан о раз-
витии институтов гражданского 
общества в Тюменской области. 
Обратим внимание на то, что 
мы являемся свидетелями бес-
прецедентного в истории обще-

ства явления – формирования 
общественных палат и советов 
на муниципальном уровне в мас-
совом масштабе. Это происходит 
потому, что в настоящее время 
местное самоуправление играет 
значительную роль в укреплении 
государственности. 

Через эффективное местное 
самоуправление любой гражда-
нин может участвовать в реше-
ниях, определяющих его сущест-
вование, используя механизмы 
общественного контроля и гра-
жданской инициативы.

Комиссия по развитию мест-
ного самоуправления совмест-
но с управлением нормативно 
– аналитической работы Прави-
тельства Тюменской области раз-
работали модельное положение 
об общественной палате муници-
пального образования, которое 
по структуре и принципам иден-
тично закону об Общественной 
палате Тюменской области. Наш 
закон – гибкий, продуманный и 
позволяет осуществлять перма-
нентную ротацию членов палаты, 
способствуя обновлению, движе-
нию и свободе выбора кадров. 
Мы убеждены, что консервация 
состава институтов гражданско-
го общества в течение опреде-
ленного срока приводит к зату-
ханию гражданских инициатив, 
снижению их энергетического 
потенциала.

 Благодаря этому понима-
нию со стороны Правительства 
с мая по декабрь 2015 года были 
созданы палаты во всех районах 
области. 

В настоящее время идет про-
цесс становления муниципаль-
ных общественных палат. Однако, 
несмотря на пионерский период 
их развития, уже есть достой-
ные примеры по результатам их 
деятельности. Так, в Ярковском 
районе (председатель Ростовщи-
кова Людмила Васильевна) был 
проведен мониторинг по органи-
зации горячего питания в школах 
района, коллективно обсуждены 
наболевшие вопросы районной 

больницы, выработаны предло-
жения. Проводятся мероприятия 
по контролю за выполнением 
программы «Доступная среда», 
идет подготовка к общественной 
проверке итоговой аттестации 
выпускников школ и организа-
ции оздоровления детей в летний 
период. Глава района активно 
участвует в общественных меро-
приятиях. Почти все палаты раз-
работали планы на 2016 год, одна-
ко работы еще предстоит много. 

Общественная палата Тюмен-
ской области уже вышла на пол-
ную проектную мощность и ста-
новится опорой для развития 
новых гражданских институтов 
на местах. В плане стоит прове-
дение семинара для руководите-
лей районных палат апреле – мае 
этого года. 

 Еще один новый институт 
гражданского общества  –  груп-
пы общественного контроля за 
деятельностью органов власти. 
Каков механизм этого контроля, 
и как его применить в повсед-
невной практике? Главной про-
блемой общественного контр-
оля на сей день является способ 
поставки задач, определение 
приоритетов. 

Мы выделяем три источни-
ка постановки задач: со сторо-
ны органов власти, со стороны 
гражданского общества, и по 
собственной инициативе, когда 
надо отреагировать на особый 
случай или обострение ситуа-
ции. Во всех трех вариантах мы 
пока не видим особой активно-
сти. Единственным источником 
запроса общественного контр-
оля со стороны власти является 
губернатор Тюменской области. 
Остальные настороженно мол-
чат. Инициатива групп общест-
венного контроля часто остается 
без поддержки и понимания со 
стороны органов власти. Приме-
ры могут привести наши экологи. 
С другой стороны, гражданское 
общество формирует только 
многочисленные жалобы, но так 
и остается на этом уровне, не 
принимая активного участия в 
самом процессе общественно-
го контроля. Среди населения 
доминирует потребительское 
отношение к институтам со сто-
роны самих граждан.

Такое понятие как «институты 
гражданского общества» многим 
непонятно. На вопрос «Что такое 
институты гражданского обще-
ства?» люди дают такие ответы: 
«это что – то типа БТИ», «новый 
факультет ТГУ», «общественные 
приемные», «массовые меропри-
ятия» и т.п. Все это говорит о том, 
что у нас слабо развита просве-
тительская работа, но мы в нача-
ле пути, должны подняться над 
частными интересами и участ-
вовать в формировании общест-
венных интересов. 

Информационная деятель-
ность Общественной палаты 
требует расширения информа-

ционного пространства с целью 
большего охвата населения. 
Активизация СМИ в этом отно-
шении началась совсем недав-
но, но уже есть результаты. Об 
этом свидетельствует кратное 
увеличение посещаемости сайта 
Общественной палаты. Так, если 
на начальном этапе было 3 – 4 
посещения за неделю, то сегодня 
– 300 – 400. 

В чем проявляется граждан-
ская активность населения 
области? Респонден – ты прояв-
ляют гражданскую активность в 
первую очередь как избиратели 
(76.6%). Достаточный уровень 
участия (более, пассивного, 
нежели активного) проявляется 
в виде просмотра политических 
телепередач (55.2%), участии в 
военно – патриотических меро-
приятиях (14.8%), выражении 
активного интереса к полити-
ческой жизни страны (43.2%). 
Минимальным проявлением 
гражданской активности являет-
ся «Участие в митингах, пикетах, 
акциях протеста» – 3%. Граждан-
ская активность в Тюменской 
области имеет значительный 
позитивный потенциал. Мы 
видим большой объем нере-
ализованной «гражданской 
энергии», которую необходи-
мо направить в созидательное 
русло участия в построении и 
деятельности институтов гра-
жданского общества, во избежа-
ние выхода «критической массы» 
этого потенциала в нежелатель-
ные формы проявления социаль-
ной агрессии. 

У нас наконец – то появи-
лись законы, которые способны 
обслуживать гражданскую ини-
циативу. 

Начиная с 2008 года, особен-
но в течение последних трех лет, 
в Тюменской области были созда-
ны Общественные советы (ОС) 
как при исполнительных органах 
власти Правительства Тюменской 
области так и при федеральных 
органах власти, их региональных 
представительствах. На сегод-
няшний день работают 17 советов 
при исполнительных органах, и 
12 – при федеральных, с которы-
ми мы активно сотрудничаем. 

Общественная палата Тюмен-
ской области осуществляет мони-
торинг деятельности Обществен-
ных советов. Для каждого совета 
назначен куратор из состава пала-
ты. На сайте Общественной пала-
ты с 2016 года сформировано спе-
циальное «окно», где размещена 
информация о деятельности ОС 
в открытом доступе. 19 членов 
Общественной палаты состоят в 
составе Общественных советов. 
В Общественной приемной пала-
ты проводятся консультации для 
руководителей ОС. В плане рабо-
ты Общественной палаты стоит 
проведение совместного семина-
ра – практикума для членов Обще-
ственных советов, обеспечение 
методологическими материалами. 

Члены советов участвуют в 
различных мероприятиях, фору-
мах, круглых столах, выставках, 
проводимых под эгидой Общест-
венной палаты. Наиболее эффек-
тивно, на наш взгляд, работают 
Общественные советы при Депар-
таменте социального развития 
ТО, Департаменте здравоохра-
нения, молодежной политике и 
спорту, при Департаменте АПК.

Мы провели анализ факто-
ров, способствующих и препят-
ствующих эффективной деятель-
ности ОС. В качестве позитивных 
факторов следует отметить, что 
главное – это выбор руководи-
теля, его личностные качества, 
социальная ответственность 
всех членов совета. Со стороны 
органа власти  –  уровень мате-
риально – технического обес-
печения деятельности совета, 
демократичность в принятии 
решений, доверие.

Однако есть факторы, пре-
пятствующие эффективной дея-
тельности ОС. Это бюрократизм 
и формализм, монополия на при-
нятие решений, использование 
Общественного совета исключи-
тельно как слушателя, – тенден-
ция к монологу, а не к диалогу. 
Со стороны членов ОС слабый 
уровень активности и отсутствие 
инициативы. Важно убедить обе 
стороны процесса отказаться от 
традиции противостояния влас-
ти и общества. Нам нужен новый 
общественный стандарт: взаим-
но ответственное социальное 
партнерство. 

Завершая свое выступле-
ние, хочу сказать, что в области 
активно идет процесс созда-
ния системы (сети) практич-
ных и устойчивых гражданских 
институтов. Повышение качест-
ва наших институтов способно 
обеспечить социальную спра-
ведливость, свободное духовное 
и нравственное развитиете цен-
ности, которые так высоко ценит 
наше общество. 

Необходимо расширить вклю-
ченность граждан в движения и 
проекты гражданского общества. 
Важно убедить наше общество, 
что гражданские институты проч-
но опираются на традиционные 
народные ценности: патриотизм, 
социальную справедливость, 
защиту обездоленных, поддер-
жку талантливых и активных, сво-
боду и ответственность.

Хочу поблагодарить Прави-
тельство Тюменской области за 
поддержку и материально – тех-
ническое обеспечение работы 
Общественной палаты. Осме-
люсь призвать органы власти 
избавиться от настороженности 
и закрытости по отношению к 
институтам гражданского обще-
ства. Мы все хотим одного: чтобы 
наш регион оставался одним из 
лучших в России, и будем для это-
го делать все, что в наших силах. 

ЯрОславОва с.б.

Заместитель Председателья 
Общественной палаты Тюменской области

 с.б. ЯрОславОва



№2 (106) • 14 апреля 2016 года

Гражданская трибуна Тюменской области 5

ко дню космонавтики

Военная команда покидала 
Тюмень, направляясь на новое 
место службы. Полгода службы 
были наполнены напряжёнными 
занятиями по созданию армей-
ской команды из новобранцев. 
Особый упор был сделан на 
строевой подготовке. По восемь 
часов в день мы маршировали 
на плацу, тянули носок, печатали 
шаги, а потом на гимнастических 
снарядах ещё несколько часов. И 
сразу проявилась проблема – это 
недостаточный уровень физи-
ческих кондиций призывников 
(мы все были детьми военных 
лет). У меня, например, не хвата-
ло полпуда живого веса до опти-
мального уровня, но физически 
я был готов, благодаря актив-
ному занятию спортом в школе. 
Был спортивный разряд по двум 
видам спорта, дважды выступал 
в финале спартакиады школьни-
ков республики, поэтому легко 
выдерживал нагрузки. Но это 
было счастливым исключением. 
А как быть остальным? Коман-
дование части решило показать 
себя, самоутвердиться, выставив 
нас на военный парад на октябрь-
ские праздники, и поручило это 
начальнику полковой школы, а 
тот перепоручил нашему комбату. 

Шло время, мы упорно готови-
лись, а комбат решил проверить 
нас на плацу, и, увидев, как мы 
шагаем, пришёл в ярость – оста-
валась неделя, а мы не готовы. Что 
делать? Но приказы в армии не 
обсуждаются, а выполняются.

И вот наступил тот день и тот 

час. Мы стояли на центральной 
площади за курсантами ТВВИКУ в 
ожидании начала парада. Прозву-
чала команда, и курсанты пошли, 
уверенно, дружно, но как– то без 
огонька, без драйва.

Наступил наш черёд, наш 
момент истины. Мы подошли к 
исходной линии, не ощущая вол-
нения или трепета. Прозвучала 
команда, и тут произошло нечто, 
словно дух небесный пролетел 
над нами, как удар тока встрях-
нул нас, и я ощутил импульс силы, 
уверенности, страсти. Ноги уда-
рили шаг дружно, сильно, страст-
но – и мы пошли, как наши деды в 
штыковую ходили на врага в свою 
годину роковую!

Это был для нас, вчерашних 
школьников, ритуалом посвяще-
ния в ряды защитников отечества, 
солдат Великой армии. И так, мы 
покидали город, гостеприимно 
нас встретивший, где мы возму-
жали, обрели друзей, а теперь 
расстаёмся с ними, возможно, 
навсегда. Но память о них будет 
жить с нами.

И снова дорога навстречу 
судьбе. Под мерный ритмичный 
стук колёс светло и хорошо дума-
лось. За окном пролетают ураль-
ские леса, горы, реки и озёра. 
Это сегодня, а завтра откроются 
новые просторы, и наполнится 
душа новыми радостями и новы-
ми впечатлениями.

И вот наступил день, когда мы 
сошли с поезда, а точнее, спрыг-
нули, потому что не было ни пер-
рона, ни вокзала, а был какой– то 

полустанок. Вокруг бескрайняя 
степь, а на горизонте силуэт горо-
да. Недалеко от нас низкие серые 
мазанки, возле которых паслись 
овцы, ишаки, верблюды, и тут же 
стайки ребятишек, голых и заго-
релых. Это Азия – страна контра-
стов. Степь дохнула на нас жаром 
как из банной печи.

Нас привезли в военный горо-
док, разместили в землянке. Над 
окрестностью городка домини-
ровал ракетный старт – он же 
боевой, испытательный и косми-
ческий. С него же стартовал Юрий 
Гагарин. Нас определили ради-
ооператорами на новый радио-
комплекс, это с полкилометра от 
старта. Наша задача была – вывод 
на орбиту ракеты с помощью 
радио. Мы осваивали новую тех-
нику, ходили в наряды, в караулы, 
адаптировались к новым услови-
ям жизни. Пока готовили к старту 
новых космонавтов, мы занима-
лись испытательными полётами 
новых типов ракет. Старт ракеты 
– картина очень яркая динамич-
ная и рискованная. Представьте 
десятки тонн самого горючего 
топлива в ёмкостях ракеты, взрыв-
ной заряд блока самоуничтоже-
ния и прочего оборудования. И 
всё это взрывается и горит. За годы 
службы я наблюдал это десятки 
раз. Но всё обходилось без жертв. 
Все разрушения на старте быстро 
восстанавливались, и мы сохра-
няли свою боеготовность. Планы 
запусков космонавтов не наруша-
лись. Страна вступила в новую эру 
освоения космоса, и остановить 

это было уже невозможно. Всю 
ответственность за организацию и 
обеспечение этого процесса несла 
наша часть. И правительство оце-
нило это. Впервые в истории воо-
ружённых сил нашей части в мир-
ное время вручили Красное знамя, 
а командира наградили орденом 
Ленина. Был организован парад с 
присутствием маршала Москален-
ко, командующего РВСН.

Все запуски космонавтов про-
ходили в рабочем режиме. Пом-
ню только Быковского, а вот ког-
да подготовили Терешкову, – это 
был особый случай. Её запуск был 
запланирован на начало месяца, 
но по каким– то обстоятельствам 
откладывался, и она находилась 
в городке. Я возвращался с обе-
да на своё дежурство и, проходя 
КПП, увидел подъезжающий спе-
цавтобус. Там была Терешкова. 
Мы с ней встретились глазами: я 
от неожиданности, а она, види-
мо, от удивления, но взгляд был 
добрый и приветливый.

Вскоре состоялась встреча 
нашей части с космонавтами, 
обещанная Юрием Гагариным 
накануне своего старта нашим 
ребятам– стартовикам. Это было 
в летнем кинотеатре гарнизона. 
Первым был, конечно, Гагарин. 
Выглядел он каким– то уставшим, 
видимо, нелёгок был груз почёта 
и славы – не было его знаменитой 
улыбки. Потом выступал Герман 
Титов, вот он– то выглядел молод-
цом, прямо светился мужским 
обаянием. Обстановка встречи 
была тёплой и дружеской. 

И вот наконец– то был опре-
делён день старта Валентины 
Терешковой. Накануне старта 
была организована встреча на 
стартовой площадке у готовой к 
запуску ракеты. Там была приём-
ная государственная комиссия, 
научные представители, генералы, 
конструкторы. Валентина Тереш-
кова была со своей дублёршей. 
Её звали Нина, это была хорошо и 
крепко сложенная женщина, мас-
тер спорта из Ростова, она прямо 
излучала своё женское обаяние. И 
ещё был один человек, он как маг-
нитом притянул к себе моё вни-
мание: ростом чуть выше средне-
го, слегка полноват, угадывалась 
властность, но, самое главное, 
его глаза, глаза математика, глаза 
мудреца. Это был Сергей Павло-
вич Королёв, генеральный кон-
структор этой чудо– техники, гене-
ратор идей, поднявший на новый 
уровень технический прогресс. 

Обстановка на встрече была 
праздничная, необыкновенно 
тёплая и душевная, словно обла-
ко любви сошло на нас и окута-
ло всё вокруг. Было очень много 
цветов, улыбок, торжественных 
речей и стихов. Даже солнце, 
словно подчёркивая важность и 
значимость момента, не жгло, а 
просто светило. Впервые в исто-
рии женщина, преодолев земное 
притяжение, покинет нашу зем-
лю, чтобы вернуться и рассказать 
о нашей голубой планете, как её 
надо любить и беречь. 

валерий сырЧиН
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Чемпионат по зимнему плаванию

«ЗдОрОвье рОссии 
ТюмеНью ПрирасТаеТ!».

Такой слоган из кубиков льда 
выложили спортсмены центра 
«АквАйСпорт-Тюмень» на реке 
Тура под мостом Влюблённых. И 
слоган этот - не просто слова, они  
не испарятся вместе со льдом с 
приходом весны, что и подтвер-
дил состоявшийся в Тюмени чем-
пионат мира по зимнему плава-
нию.

Хотелось бы (на будущее) 
поделиться своими выводами и 
наблюдениями.

В копилке тюменских моржей 
россыпь медалей разного уровня, 
в том числе и золотых, и многие 
об этом знают. А известен ли вам 
такой факт: для того, чтобы про-
вести в Тюмени этот чемпионат 
мира, одного только льда было 
поднято 246 тонн! А, если учиты-
вать ежедневную очистку воды 
от ледяной шуги, то и под все 300 
тонн вытянет.

Чаша двадцать пять на двад-
цать пять метров, десять полно-
ценных плавательных дорожек с 
обустроенным фальшдном! Это 
имело громадное значение. В 
первую очередь для безопасно-
сти соревнований: глубина Туры 
местами доходила до 8 метров. К 
тому же разработанная техноло-
гия «второго дна» (за счёт закре-
плённого на железном каркасе 
специального полотна), благода-
ря которому было остановлено 
течение реки через бассейн. Вот 
какой опыт теперь у нас есть! За 
ним — титанический труд устрои-
телей этого красивого спортивно-
го праздника.

Масштабность и професси-
ональный уровень проведения 

мероприятия уже подтвердили 
делегации спортсменов, при-
бывшие к нам из 39-ти стран 
мира. Техническое обеспечение, 
спортивная и культурная состав-
ляющие, безопасность, система 
реабилитация после заплывов, 
достойное освещение в СМИ, 
умная реклама и, конечно же, 
наше сибирское гостеприимство 
— по всем пунктам выставлены 
высшие баллы. Всё (ну, или почти 
всё) было предусмотрено орга-
низаторами чемпионата мира. 
Помимо устных комплиментов от 
наших гостей, есть другие пока-
затели: беспрецедентное коли-
чество спортсменов, прибывших 
со всех континентов планеты, а 
также количество заявок на мара-
фонские дистанции.

Это было зимнее плавание 
в мировом масштабе. К слову, 
и болельщики не подкачали. 
Болели так, что на ближайших 
зданиях стекла в окнах дрожа-
ли. Рекордные результаты, накал 
спортивных страстей, рёв толпы 
болельщиков — всё это продол-
жалось на Тюменской Набереж-
ной четыре дня.

Итог? Он бесспорный: Тюмень 
- столица зимнего плавания!

Но было еще одно эпохальное 
событие, которое свершилось в 
дни проведения чемпионата. Это 
создание всероссийской феде-
рации по зимнему плаванию. На 
состоявшейся 11 марта учреди-
тельной конференции был избран 
президент Федерации по зимнему 
плаванию - Константин Сиденко, 
адмирал флота в отставке. Зада-
ча перед Федерацией стоит кон-
кретная: официальное признание 
нашего движения видом спорта, 

Мы не перестаем удивлять-
ся мужеству и творчеству наших 
тюменских «моржей».  Всего за 
несколько лет они достигли таких 
успехов, о которых говорит весь 
мир.  Диву даешься, как они « с 
нуля» заводят такие масштабные 
мероприятия. Привлекают спон-
соров, активизируют админист-
ративный ресурс, даже получают 
президентские гранты. Но глав-
ное достоинство и секрет успеха 
– люди, одержимые (в хорошем 
смысле) энергией коллективного 
творчества. 

Андрей Александрович Агар-
ков – один из лидеров этого оздо-
ровительного движения, автор и 
вдохновитель многих проектов: 
«Озеро Чемпионов», «Моржа-
та», «Резиденция Деда Мороза» 
и, наконец, мега-проекта «АкваГ-
рад», который «моржи» мечтают 
построить для любителей холод-
ного чуда. 

А.А. Агарков активно зани-
мается общественной работой 

и благотворительной деятель-
ностью. Оказывает содействие 
в организации и проведении 
спортивных мероприятий,  
помощь детям-сиротам. Явля-
ется Председателем региональ-
ного отделения в Тюменской 
области политической партии 
«Российская экологическая пар-
тия «Зелёные». Член Обществен-
ной палаты Тюменской области в 
комиссии по экологической без-
опасности. Автор статей по эко-
логии и лесному хозяйству. Ком-
муникабелен, обладает широким 
кругозором, патриот. В рабо-
те большое внимание уделяет 
кадровым вопросам и созданию 
команды. Умеет видеть долгос-
рочные перспективы, ставить 
цели и задачи по их реализации. 
Волевой, целеустремлённый 
человек слова и дела с активной 
жизненной позицией. 

Активный сторонник здорово-
го образа жизни. Один из органи-
заторов и участников движения 

"моржевания" и закаливания в 
Тюменской области. Имеет спор-
тивные достижения в этой обла-
сти. Трехкратный рекордсмен 
книги Рекордов России и двукрат-
ный  рекордсмен книги Рекордов 
Европы, данные сертификаты  
являются свидетельством обще-
национального и мирового при-
знания.

И все-таки, как ни говори о 
его успехах, а начинал он с ОСТа 
– Общественного совета города 
Тюмени, где он возглавляет Кол-
легию по благоустройству и охра-
не окружающей среды. Именно 
«остовцы» поддержали его пер-
вые шаги к сегодняшнему успеху, 
и мы им гордимся! Поэтому, когда 
говорят о команде, духе творчест-
ва, оптимизме, то это относится и к 
нам – команде ОСТа. Каждый наш 
человек нам дорог, и каждого мы 
примем, если он придет с откры-
той душой, как Андрей Агарков.

светлана ЯрОславОва 

объединение моржей России в 
общую федерацию, разработка 
календарного плана мероприятий 
и многое другое, что в одиночку 
сделать невозможно. Теперь уже 
можно сказать: мы преодолели 
многолетнюю разобщенность. И 
здесь неоценимы усилия Тюмен-
ской федерации зимнего плавания 
и лично нашего куратора Алексея 
Салмина. Позади многочисленные 
встречи, переговоры, конферен-
ции, поиск компромиссов. Впере-
ди много работы.

Неоспоримо: к нам хотят при-
езжать, наши площадки стали 
любимыми у атлетов всего мира. 
Брендовым местом становится 
Озеро Чемпионов. 

С 7 по 13 марта ворота цен-
тра «АквАйСпорт-Тюмень» не 
закрывались. Особо удивили мы 
гостей масленичными блинами и 

теперь уже точно знаменитым на 
весь мир тюменским иван-чаем 
(кипреем), об огромной пользе 
которого не устаёт повторять 
целитель России, учитель «Школы 
выживания» Лидия Несторовна 
Сурина. Иностранцы назвали наш 
чай по-своему: Джон Ти. После 
чаепития и обсуждения пришли 
к общему международному мне-
нию: данный напиток, безусловно, 
является «допингом». Но приме-
нять его нужно и очень полезно! 
Наши ирландские друзья после 
пары кружек «Джона Ти» даже 
захотели проплыть с гирями, но 
мы их вовремя остановили: для 
таких заплывов необходимо мно-
го тренироваться. Вообще, надо 
сказать, мы в этот раз практиче-
ски обходились без переводчи-
ка: народная дипломатия идёт 
от сердца, от души и понятна без 

слов.
Никакого «санкционного 

забора» мы не наблюдали. Про-
сто были дружны, интересны друг 
другу, нас объединяла тюменская 
холодная вода, которая смогла 
растопить всяческие предрассуд-
ки и распри, объединить и подру-
жить разные народы и страны.

А завершающей «фишкой» 
стала заключительная шоу-про-
грамма моржей: феерические 
водные спектакли. Мост Влюблён-
ных просто не вмещал всех жела-
ющих посмотреть на невиданные 
трюки и забавы в проруби.

Следующий чемпионат мира 
— 2018 будет проходить в Эсто-
нии. Очень сильно надо будет им 
постараться, чтобы не опустить 
планку тюменского уровня. 

андрей аГаркОв

а. а. агарков
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комиссия по культуре

7 апреля 2016 г. Комиссия по 
культуре и искусству Обществен-
ной палаты Тюменской области 
провела круглый стол, на кото-
ром экспертное сообщество рас-
смотрело инвестиционной потен-
циал развития региональной 
культуры, спорта и туризма.

Мероприятие, посвященное 
430– летию со дня образования 
города Тюмени, собрало солид-
ное собрание представителей 
средств массовой информации, 
органов государственной власти, 
депутатов, туроператоров, обще-
ственных организаций и бизнес 
структур. Предложения, сформу-
лированные участниками кругло-
го стола, будут направлены в Пра-
вительство Тюменской области 
для включения в Стратегию соци-
ально– экономического развития 
Тюменской области до 2030 года.

На мероприятии прозвучали 
интереснейшие доклады о созда-
нии в Тюмени дендрологических 
и этнографических парков, о роли 
Музейного комплекса в форми-
ровании туристических про-
дуктов, о развитии культурно– 
образовательного и спортивного 
туризма, о деревянном зодчестве 
Тюмени, как культурном насле-

дии ЮНЕСКО. Были представлены 
туристические проекты, которые 
было предложено реализовывать 
в рамках государственно– част-
ного партнерства: «Великий шёл-
ковый путь в Тюмени», «Роль каза-
чества в присоединении Сибири 
к Московии», «АкваГрад на Озере 
Чемпионов», «Золотое шахматное 
кольцо Урала и Сибири», "Мое 
Отечество: развитие образова-
тельного туризма как средство 
мобильности обучающихся и 
педагогов". 

Генеральный директор Мас-
терской Путешествий «Рыжий 
слон» – туроператор по вну-
треннему туризму Матиевская 
Любовь Сергеевна в своем высту-
плении раскрыла потенциал 
и возможности туристических 
ресурсов Тюменской области, 
показав видео сюжет театрали-
зованной экскурсии с исполь-
зованием исторической и куль-
турной составляющей нашего 
города. Акулич Евгений Михай-
лович, декан факультета соци-
ально– культурных технологий 
Тюменского государственного 
института культуры раскрыл 
инвестиционные проблемы раз-
вития региональной культуры, 

обозначил точки роста и пути 
решения. Орёл Владимир Васи-
льевич, Председатель областно-
го отделения Союза театральных 
деятелей России, Председатель 
Комиссии по культуре и искусству 
Общественной палаты Тюменской 
области рассказал об опыте реа-
лизации благотворительных про-
ектов в сфере культуры и искус-
ства. Носкова Луиза Николаевна, 
Президент Региональной общест-
венной организации «Олимпий-
ский Совет Тюменской области» 
рассказала о многолетнем опыте 
и вкладе международных спор-
тивных мероприятий в инвести-
ционную составляющую региона.

Одним из содержательных 
выступлений круглого стола 
явилось выступление Шведо-
вой Марины Федоровны, зав.
кафедрой Менеджмента ТГАМЭ-
УП, члена Общественной пала-
ты Тюменской области, посвя-
щенное роли образовательных 
программ ЮНЕСКО в активации 
культурно– исторического и 
природного потенциала реги-
она. Она отметила, что Тюмень, 
обладая огромным образова-
тельным, культурным и научным 
потенциалом, практически ни в 
одной Программе ЮНЕСКО не 
присутствует: у нас функциони-
рует с 2014 г. лишь Клуб ЮНЕ-
СКО «Содружество Сибири» и 
Тюменское отделение Урало– 
Сибирской Федерации ЮНЕСКО, 
заявившее о себе за столь корот-
кое время открытием первого 
международного туристического 

маршрута «Летопись Сибири в 
деревянной архитектуре горо-
да Тюмени». При этом областная 
столица обладает всем необхо-
димым для участия в образова-
тельных Программах ЮНЕСКО, 
поскольку наша образователь-
ная среда характеризуется высо-
кой степенью конкуренто-
способности. Таким образом, 
реализация образовательных и 
культурных программ ЮНЕСКО 
на юге Тюменской области явля-
ется актуальной составляющей 
социально– экономического раз-
вития региона. 

По итогам работы было реше-
но: создать рабочую группу для 
разработки концепции по разви-
тию и продвижению туристско– 
культурных, спортивных ресурсов 
Тюменской области; расширить 
межведомственное взаимодей-
ствие между органами исполни-
тельной власти и общественными 
организациями, занятыми в сфе-
ре культуры, спорта и туризма; 
создать единую онлайн– площад-
ку в сети интернет на русском и 
английском языках; составить 
медиа– план по продвижению 
туристско– культурных, спор-
тивных мероприятий Тюменской 
области на едином информаци-
онном поле. Также было решено 
сформировать общий событий-
ный календарь на 2017 год с уче-
том всех крупных мероприятий, 
форумов, фестивалей, праздни-
ков, соревнований и спартакиад. 

Как рассказала модератор 
круглого стола Сулейманова 

Елена Гертрудовна, президент 
фонда развития «Содружест-
во», заместитель председателя 
Комиссии по культуре и искусст-
ву Общественной палаты Тюмен-
ской области в адрес Комиссии 
также поступили предложения о 
сотрудничестве в сфере туризма 
из других субъектов Уральского 
федерального округа, которые 
мы обязательно учтём при разра-
ботке нашей концепции.

После рабочего заседания 
для участников мероприятия и 
средств массовой информации 
состоялась автобусная экскурсия 
на объекты историко– культур-
ного наследия регионального 
значения. Все желающие смо-
гли посетить театрализованную 
экскурсию «Летопись Сибири в 
деревянной архитектуре горо-
да Тюмени», которая вошла в 
международный туристический 
маршрут Всемирной Федерации 
ассоциаций, центров и клубов 
ЮНЕСКО. На маршруте участ-
ников встречали персонажи из 
истории нашего города, сибир-
ский зодчий показывал коллек-
цию деревянной резьбы, гостей 
встречали народными песнями 
и танцами, а гидом была име-
нитая тюменская купчиха Евдо-
кия Ивановна Буркова, любезно 
представившая родовое гнездо, 
угостившая всех баранками и 
чаем из угольного самовара, она 
одарила своих гостей подарками 
ручной работы.

Пресс– служба ОПТО
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движение –  жизнь

Пилигрим – паломник, стран-
ник, путешественник.

 На Руси явление паломничест-
ва было очень развито, от одного 
монастыря к другому шли люди 
с дорожными посохами в руках. 
Одних двигало желание помо-
литься, приобщиться к духовной 
жизни, других – получить зна-
ния, обучиться наукам, третьих 
– стремление к свободе, движе-
нию. Современная цивилизация 
со средствами передвижения и 
информации лишила человека 
необходимости совершать дли-
тельные вынужденные пере-
движения. Только в церковных 
традициях остались некоторые 
обряды паломничества верующих 
к святым местам. Странники стали 
туристами с приставками: авто, 
вело, авиа, ж/д, эко, гастро и пр. 
Пропало ощущение пространства, 
свободы, приключения, странст-
вующего авантюризма. Человек 
всё более становится зависимым 
от погоды, болезней, настроения, 
питания и т.д. И вот уже Всемирная 
Организация Здравоохранения 
признаёт угрозу гиподинамии и 
призывает к действиям по повы-
шению физической активности 
населения. А как это сделать в сов-
ременных условиях? Например, 
в Тюмени? Некоторые возможно-
сти, конечно, есть: дачи, огороды, 
фитнес– центры, скверы, спорт-
площадки, стадионы. Проводятся 
спортивные мероприятия, фести-
вали, праздники, гуляния. Туризм 
по всему миру. Это хорошо, но 
очень– очень мало! Хочется прогу-
ляться вдоволь, да так, чтобы ноги 
гудели от усталости, а душа пела, 
тело наливалось энергией, голова 
раскалывалась не от проблем, а от 
позитивных эмоций! 

Вот это желание и стало моти-
вацией для тюменских любителей 
скандинавской ходьбы из Русско-
го Клуба– школы северной (скан-
динавской) ходьбы и трекинга 
«НОРДиК» и Клуба активного дол-
голетия «120». Руководители Клу-
ба Борис Воронцов и Анатолий 
Шишкин разработали туристский 
маршрут (нордик – тур) «Тюмен-
ская кругосветка». Планируется в 
течение 1 года совершить серию 
пеших путешествий с общим 
расстоянием в 700 километров в 
окрестностях Тюмени. Участни-
ки, достигшие этого результата, 
получают в качестве признания 
почётное звание «Пилигрим» с 
вручением «золотого» знака и 
вступают в Клуб шагающих мил-
лионеров «Пилигримы». Расстоя-
ние 700 километров равноценно 

1 млн. шагов человека. Участни-
кам этапов, достигшим результата 
350 километров (500 тыс. шагов) 
вручается «серебряный» знак 
«Пилигрим», а прошедшим 70 км 
(100 тыс. шагов) – «бронзовый». 

Первые 3 этапа «Тюменской 
кругосветки» составили 100 кило-
метров от пос.Богандинское до 
пос. Каменка. Маршрут проходил 
на 1 этапе от пос.Богандинское до 
пос.Червишево – 31 км с 19.30 час. 
20 февраля до 01.15 час. 21 февра-
ля. В нём приняли участие 6 участ-
ников, все завершили дистанцию. 
Второй этап от пос. Червишево до 
пос. Успенка – 39 км проходил с 
07.00 час. до 16.15 час. 21 февра-
ля. Из 8 участников этого этапа 
полностью прошли дистанцию 6 
человек. Третий этап прошёл 28 
февраля с 10.30 час. до 16.15 час. 
от пос.Успенка до пос. Каменка – 
30 км. В нём принимали участие 9 
человек. Полностью преодолели 
дистанцию 6 участников. 

По результатам 3– х этапов 
определились первые кандидаты 
в Клуб «Пилигримы».

Воронцов Борис, 62 года, 1, 2,3 
этапы 100 км

Кузнецова Галина, 69 лет, 1,2 
,3этапы 100 км

Григорьева Людмила, 58 лет, 
1,2,3 этапы 77 км

Шишкин Анатолий, 65 лет, 2,3 
этапы 69 км

Шестак Юрий, 44года, 1,2 эта-
пы 70 км

Кострова Татьяна, 50 лет, 1,2 
этапы 70 км

Терехова Любовь, 58 лет, 1, 2 
этапы 70 км

Медведева Ольга, 62 года, 2,3 
этапы 37 км

Воронцова Вера, 58 лет, 3 этап 
30 км

Квитковский Павел, 68 лет 3 
этап 30 км 

Девизом Клуба шагающих 
миллионеров «Пилигримы» явля-
ются слова всемирного призы-
ва к действиям по повышению 
физической активности насе-
ления планеты «Рождены для 
движения». Это является целью 
некоммерческого партнёрства 
«Тюменский Центр здорового 
образа жизни», в составе которо-
го создаётся новый клуб. Его зада-
чами являются популяризация 
скандинавской ходьбы, других 
оздоровительных видов спорта 
и активного отдыха, привлечение 
людей всех возрастов к участию 
в тренировочных занятиях и в 
активных путешествиях по терри-
тории Тюменской области, Респу-
блики Крым, другим регионам 

России и за рубежом. 
Участником Клуба шагаю-

щих миллионеров «Пилигримы» 
может стать любой человек, гра-
жданин России или иностранец, 
без исключения возраста и про-
исхождения, достигший результа-
та 700 километров, соблюдающий 
все обязательства члена Клуба. 
Мотивы могут быть разные: жела-
ние испытать себя, дух приключе-
ний, страсть к природе, культуре, 
любопытство, желание путеше-
ствия, активного отдыха, палом-
ничество и др. Просто есть глаза, 
чтобы видеть, сердце, чтобы чув-
ствовать прекрасное и поражать-
ся, ноги, чтобы идти вперёд. 

Являясь инициатором и осно-
вателем Клуба «Пилигримы», могу 
сказать о себе, что за 5 лет спор-
тивных тренировок, соревнова-
ний и путешествий в стиле скан-
динавской ходьбы прошёл уже 
более 14 тыс. километров. В моём 
арсенале такие интересные собы-
тия как: гипермарафон более 300 
км по Заполярью за 15 дней в 
одиночку (2012 г.); восхождение 
на гору Казбек (5047 м– 2013г.); 
рекорд в 1 российском суточ-
ном супермарафоне по сканди-
навской ходьбе – 120 км (2013); 
гипермарафон «По дороге пред-
ков» – 342 км за 9 дней в одиноч-
ку, и др. Преодолевать марафоны, 
а также купаться в ледяной воде 
(я занимаюсь ещё зимним пла-
ванием) помогают мне огромная 
сила воли, целеустремлённость, 
вера в себя и любовь к жизни. 

В Тюмени, благодаря под-
держке городской Администра-
ции и департамента по спорту и 
молодёжной политике, сканди-
навская ходьба получила хоро-
шее развитие среди населения 
пенсионного возраста в группах 
здоровья по месту жительства 
и Клубе активного долголетия 
«120». В РКСХ «НОРДиК» разрабо-
таны 3 этапа развития. 1 этап «СХ 
– приди в движение», второй этап 
«Скандинавская ходьба вместо 
лекарств – ходите на Здоровье!», 
третий этап «Скандинавская ходь-
ба – шаг в будущее». Идёт однов-
ременная реализация всех 3– х 
программ. Создание Клуба шага-
ющих миллионеров «Пилигримы» 
– ещё один шаг на пути к здоро-
вью и активному долголетию. 
Пора создавать Клубы шагающих 
мэров, губернаторов, депутатов, 
бизнесменов, журналистов, педа-
гогов, студентов, школьников и 
пр.

Мы рождены для движения! 

 борис вОрОНцОв


